

## RESEÑAS DE LIBROS

MICHAEL C. MEYER, DAVID F. TRASK y ROGER, R. TRASK, *A Bibliography of United States Latin American Relations since 1810. A Selected List of Eleven Thousand Published References*. University of Nebraska Press, Lincoln, Nebraska, 1968.

América Latina y Estados Unidos aprendieron juntos, desde los albores del siglo XIX, los azares de la diplomacia internacional. Ambos iniciaron entre sí el aprendizaje de los mecanismos internacionales y ambos, también, aprovecharían sus experiencias para normar la conducta de sus relaciones con el resto de los países del mundo. Es evidente que en nuestros días la historia de las relaciones diplomáticas entre Estados Unidos y América Latina ha pasado a ocupar un primer plano en la diplomacia mundial. Esta evidencia encuentra su mejor expresión en el crecido número de publicaciones que estudian sus relaciones. La bibliografía sobre el tema es en verdad muy amplia. Pero hasta muy recientemente los interesados se veían precisados a buscar la información necesaria en las innumerables publicaciones periódicas o en los índices especializados tales como el *Foreign Affairs Bibliography* y el *Handbook of Latin American Studies*.

El libro que aquí se comenta concentra en un solo volumen once mil títulos que cubren todos los aspectos de las relaciones entre Estados Unidos y los países latinoamericanos. La lista incluye libros, artículos, panfletos, tesis doctorales y escritos similares de especial importancia. Incluye títulos en alemán, español, francés, inglés, italiano, japonés-portugués y ruso.

Los autores son tres destacados historiadores especialistas en las relaciones diplomáticas de Estados Unidos. El doctor Michael C. Meyer, es profesor asociado del departamento de historia de la Universidad de Nebraska. El doctor David Trask es profesor de historia en la Universidad del Estado de Nueva York con residencia en Stony Brook y el doctor Roger R. Trask es profesor de historia en el Macalester College. Los tres han publicado numerosos artículos y trabajos sobre temas de América Latina.

La bibliografía ha sido dividida en tres importantes secciones a fin de facilitar la tarea de los lectores. La primera, que comprende los primeros dos capítulos, contiene obras de referencia generales y por países. Los capítulos III-X presentan un panorama cronológico entre las relaciones de Estados Unidos y América Latina en general, desde los albores de la independencia hasta nuestros días, basada en una división convencional establecida por los historiadores norteamericanos de la siguiente manera: Estados Unidos y la Guerra de Independencia de América Latina, Las Relaciones entre Estados Unidos y América Latina: 1823-1895, La Guerra entre España y Estados Unidos: 1895-1900, La Época Imperialista y América Latina: 1900-1921, América Latina y la primera

Guerra Mundial, Del Imperialismo a la Política de Buena Vecindad: 1921-1938, América Latina y la segunda Guerra Mundial, Estados Unidos y América Latina desde la segunda Guerra Mundial, El Nuevo Panamericanismo desde 1889 y, finalmente, Panhispanismo, Antiyanquismo y Aprismo. La tercera parte va del capítulo XIII al XXIV y comprende los trabajos de las relaciones por países de acuerdo con las divisiones aceptadas por los historiadores de cada uno de los países de América Latina. La lista excluye a las Antillas menores, las Guianas y Puerto Rico.

El libro debe ser considerado como una obra de consulta indispensable para los especialistas en las relaciones interamericanas.

ROMEO FLORES

*El Colegio de México*

BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO, *Las inversiones multinacionales públicas y privadas en el desarrollo y la integración de América Latina*. Mesa Redonda, Bogotá, Colombia, abril de 1968. Washington, D. C. 1968, pp. vi + 404.

Independientemente de que uno crea que la integración económica latinoamericana pasa por una seria crisis o piense que ha entrado en un período de reajuste y reacomodación una cosa parece bastante clara: la integración mediante un programa de liberalización comercial ha traducido resultados sumamente limitados para la región. Por otra parte, se siguen extendiendo en todo el área temores de que la liberalización del comercio regional no acompañada por la cooperación en otros campos sólo incrementará el peso de las grandes corporaciones internacionales sobre las economías latinoamericanas.

Esta colección de ponencias, preparadas en ocasión de la Novena Asamblea Anual de los Gobernadores del BID (Bogotá, abril de 1968) tiene como propósito definir el posible lugar de estas poderosas entidades en el desarrollo integrado de América Latina. Al mismo tiempo, se trata de estimar qué perspectivas tienen las inversiones multinacionales públicas y privadas financiadas por los latinoamericanos mismos y apoyadas por los organismos públicos internacionales. De acuerdo con muchos científicos, políticos y economistas, el fomento de tales inversiones podría servir en cierto modo de contrapeso al creciente impacto de la inversión privada extranjera en la región. Como desde su creación en 1960 el BID está promoviendo la cooperación económica regional, la institución apoya activamente los proyectos de inversión intrarregional tanto en el campo de la infraestructura como en el sector industrial.

Los trabajos incluidos en el volumen reseñado fueron escritos por académicos y expertos internacionales procedentes de varias partes del mundo. Algunos pasan revista a los proyectos multinacionales de inversión en Europa Occidental (Albert Coppé y Pierre Uri), en África (Bax Nomvete) y América Latina misma (José C. Cárdenas). Otros (Paul Rosenstein-Rodan, François Perroux, Cristóbal Lara y Gustavo Lagos) se ocupan de los distintos aspectos teóricos y operativos de la inversión